

122435876
C-046-115 (30)

Número suelto,
CINCO CÉNTIMOS.
REDACCIÓN,
12, Hospital de Sta. Ana, 12.

EL POPULAR

DIARIO GRANADINO DE LA TARDE.

Número suelto,
CINCO CÉNTIMOS.
ADMINISTRACIÓN,
12, Hospital de Sta. Ana, 12.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.
En la capital, una peseta al mes.
Fuera de ella, 4 ptas. trimestre.
Extranjero, 9 pesetas trimestre.
Pago anticipado.

PRECIOS DE ANUNCIOS.
En 4.ª plana, 10 cént. línea, 30
en la 3.ª, 50 en la 2.ª y una peseta
en la 1.ª.—Comunicados, reclamos
y anuncios de defunción, á precios
convencionales.—Pago anticipado.

MÚSICA.

Academia de solfeo, canto y piano, dirigida por D. Antonio Guillen. Honorarios reducidos, por ser en casa del profesor.

Santa Inés, 6.

La Pascua.

I.
Esta noche es Noche-Buena, noche de comer batatas: porque dicen que ha nacido el Redentor de las almas.

Y he aquí de la manera que el cantar del pueblo mezcla lo sagrado con lo profano, y la noticia de la redención de la especie humana, con la de alimentarse con el manjar succulento de la estación. Porque castañas y batatas, y el turrón de Gijona, y el de Alicante, y el imitado con melaza por los arropieros, son el tema obligado de las comidas del mes de Diciembre y sobre todo en la víspera de la solemnidad del Nacimiento. Dichosa fiesta, y feliz el universo católico que la tributa. Porque, aparte de sus agradables tradiciones, da su sencillez y bienestar, de la poesía que respiran sus narraciones de pastores y de magos del Oriente, de ser el esperado plazo de la niñez para solazarse y saciar sus infantiles caprichos, la santa caridad cristiana es la que resplandece con todo su espendor, y no hay pobre, ni enfermo, ni desventurado, que carezca de medios para cenar la Noche-Buena. Y es que el Hijo de Dios, que naciera en la humilde cuna de un establo, y después diera su vida clavado en una cruz por salvar los pecadores, infiltró de tal modo su santa doctrina, que á su recuerdo brotan las fuentes de las virtudes teológicas, y se enjugan las lágrimas de los que sufren, y se pronuncia la sublime frase de «todos hermanos en Nuestro Señor Jesucristo.»

II.

En Granada tiene mucho que decirse del último mes del año. Como si llegara el fin del mundo, todos empiezan á encerrar provisiones de distintas clases, y los vendados es llenan los espacios con mercancías desacombradas en lo restante de la estación.

Pero cuando la bulla toma su mayor incremento, es en el día de Santo Tomás, en que empiezan á cruzarse los regalos, y á darse las terribles embesidas de los aguinaldos.

Porque en esto de pedir no hay engaño y se ha hecho costumbre tan general, que se piden á Dios las penas, y lo que es más desagradable, en verso, con tales aliteraciones que hay lo suficiente para desmayarse con leerlas.

Las adornadas confiterías, que son el purgatorio de los golosos que las contemplan, los regimientos de graznadores pavos, víctimas propiciatorias de los festines de Navidad, los puestos de peros y exquisitas frutas, y resaltando las tiendas de juguetes

de barro, vulgo Nacimientos, y de zambombas, y de rabeles, que son lo clásico, lo sin igual de este país, hacen de la Carrera un pandemonium, un totum revolutum, por el espacio de más de quince días consecutivos. Allí es el paseo obligado por las noches, á examinar las figuras y los figurones, y las que van á esperar el aguinaldo, y los que concurren por si se pierde algo sin permiso de sus dueños. Esto es, si las nubes no regalan un aguacero, como es de costumbre en las Navidades, y entonces el jolgorio se trueca en tribulaciones, y andan poco menos que á nado vendedores y mercancías. También la calle de Mesones es centro y corte de recreo y de curiosidad. La gente se apiña en ambos sitios, y las posadas se inundan de forasteros que con repletos capachos, vienen á justificar el adagio que dice, «de bollo de moja y gallo de labrador, libranos, Señor.» Porque todo el que regala espera cobrar ciento por uno, y volverse á sus viviendas con provisiones para la temporada. Conozco un propietario que harto de embesitadas, quitó el tirador de la campanilla de su casa, y no abrió ni á cañonazos, y otro que, para saldar las cuentas de los ingleses, que tanto aprietan en esta época, se dió por muerto, y repartió esquelas participándolo.

Pero, como semejantes achaques son comunes á otras ciudades, nos fijaremos en que lo popular en Granada es cenar en familia la Noche-buena y asistir después á la misa del Gallo, como pretexto digestivo el no acostarse, pero más bien para continuar la huelga y las libaciones, que después suelen tener desagradables consecuencias.

Entre los objetos de barro, los artistas, que bien merecen este nombre, presentan curiosidades y novedades cada año, tomando por tipo las que más han llamado atención, adornadas con sus parejas de contrabandistas y majas, y de gitanos que tanto admiran y compran los extranjeros.

Y las músicas por las calles, y en las moradas particulares, el ruido de los panderos y chibarras, con las coplas de ordenanza, algunas de ellas picarescas é intencionadas, son el estribillo de la festiva noche, cuyos fuegos no se apagan hasta que la luz aparece en el firmamento.

Llega el primer día de Pascua, y si el sol se presenta claro y radiante, entonces las caserías y ventorrillos de todos los caminos alijantes, se pueblan de familias que van á comer hasta reventar y á volverse atiforrados de vino, para hacer bueno aquello de «este pellejo no paga puerta», que se cantan ellos mismos en los bocicos de los dependientes del resguardo. Por contraste las personas ricas dan suntuosos banquetes y el plato de preferencia es el pavo, que asan de distintas maneras, porque el miembro más crecido de la especie de las gallináceas

vive un poco más de tiempo que el cerdo, su compañero de corral, pero que sucumbe en fecha memorable, pudiendo decirse de estas aves lo que los patriotas españoles afirmaban de los franceses en el año de ocho.—«Quinientos mil entraron, que cuentan los que salieron.»—Los paseos y teatros también se llenan, se lucen los trajes llamantes, se desean unos á otros felices Pascuas, de dientes adentro nada más, y hasta los Inocentes, en que procuran engañarse con billetes, y las damas intentar pequeños préstamos, sin conocer que aquella dulce cualidad ya se ha perdido en el mundo, y solo quedan para llevar el nombre, los tagaroles que enbarinado el rostro y vestidos de andrjnos, van por los pueblos de la Vega pidiendo para las Ánimas del purgatorio, pero en realidad para aumentar los fondos del postor de las bebidas.

Pero llega el último día del año, el

bendito San Silvestre cierra á las doce de la noche las puertas de los que fueron, para que entren los que serán, y yo hago memoria, para dar fin y término á mi larguísima tarea, de este cantar verdadero como ninguno.

La Noche-buena se viene,
la Noche-buena se va,
y no otros nos iremos
y no volveremos más.

ANTONIO J. AFAN DE RIBERA.

Fray Luis de Granada.

Carta VI.

Dicen Muñoz y Lorea y casi todos los biógrafos de Fray Luis, que la muerte del insigne dominico ocurrió á las nueve la noche del 31 de Diciembre de 1588. Muñoz dedica bastantes páginas á describir los últimos momentos del famoso fraile y no he de repetir aquí, lo que él escribió.

La lápida colocada sobre la sepultura del venerable maestro y que después, en 1631, se trasladó al sepulcro que hasta hoy guarda sus cenizas, tiene la inscripción siguiente:

F. LVDOVICVS GRANATENSIS EX
PRÆDICATOR FAMILIA,
CVIVS DOCTRINÆ MAJORA EXTANT
MIRACVLA,
GREGORII XIII PONT. MAX. ORACVLO,
QVAM SI CÆCIS VISVM, MORTVIS
VITAM
A DEO IMPETRASSET;
PONTIFICIA DIGNITATE SÆPIVS RECVSATA
CLARIOR,
MIRA IN DEVM PIETATE ET PAVPERES
MISERICORDIA,
INSIGNIVMQ; LIBRORVM, AC CONCIO.
NVM VARIETATE
TOTO ORBE ILLUSTRATO:
ÆTATIS SVÆ ANNO LXXXIII OLYSSIPONE MORITVR
MAGNVS REIPVBLICÆ CHRISTIANÆ DESIDERIO
PRID KAL. JAN. MDLXXXIX (1).

He insertado la inscripción, porque en la forma en que queda copiada, es la exacta que en la piedra se lee.

No reclamó España la posesión de las venerandas cenizas del sabio maestro, y pasaron dos siglos, las generaciones casi se olvidaron del hijo de la panacea y lavandera de los frailes de Sta. Cruz de Granada.

Quando se suprimieron los conventos, pe-

(1) He aquí la fiel traducción que un ilustrado amigo nos ha hecho de la inscripción referida: «Fray Luis de Granada de la Orden de Predicadores, de cuya doctrina se ven mayores portentos, según las palabras de Gregorio XIII, Pontífice Máximo, aque si hubiese alcanzado de Dios vista para los ciegos ó vida para los muertos.» Después de reusar muchas veces la dignidad episcopal; muy escardecido por su admirable piedad para con Dios y misericordia con los pobres; habiendo ilustrado todo el orbe con sus sermones y sus libros insignes, murió en Lisboa á los 84 años de su edad, dejando un gran vacío en la república cristiana el día antes de las kalendas del año 1589 (31 de Diciembre de 1588).

Los últimos momentos del ilustre dominico, el entierro y funerales, están descritos minuciosamente en un manuscrito que en la Academia de la Historia se conserva y que ha publicado recientemente la revista católica La Cruz. El manuscrito tiene fecha en Lisboa, á 7 de Enero de 1589, y está firmado por Fray Juan de las Cuevas, confesor del Príncipe Cardenal. Es una carta dirigida al P. Prior de San Esteban de Salamanca.

reció el de Santo Domingo de Lisboa, respetándose solo la iglesia, que hoy sirve de parroquial de Santa Justa y Rufina, porque la dedicada á estas Santa fué destruída hace años por un incendio.

A este acontecimiento se debe, sin duda, que las cenizas de Fray Luis se conserven, porque antes del año 1811 estuvo amenazado de destrucción ese templo, según se consigna en la siguiente nota á una breve noticia que del P. Granada publicó el Semanario pintoresco, en su número respectivo al 5 de Setiembre de 1841: «El Señor Don Manuel Saenz de Vitierra, consul general que ha sido de España en Lisboa, y hoy en Marsella, escribió hace tiempo al director del Semanario noticiándole la existencia de los preciosos restos de Fray Luis de Granada en la iglesia de Santo Domingo en Lisboa, y copiando el epitafio que arriba queda trasladado. Dicho señor Vitierra manifestaba sus temores de que aquella iglesia sea demolida como lo ha sido ya el resto del convento, y desaparezcán en ella las venerables cenizas de aquel hombre insigne; de aquí tomaba ocasión para excitar al Gobierno y á las corporaciones científicas á recoger y trasladar á su patria los despojos mortales del grande orador y escritor ascético (1).

Felizmente para España, los portugueses han respetado esa iglesia aque, tal vez, la mejor ó por lo menos la mas grande de Lis-

(1) Seman. Pint. Esp. Segunda Serie, T. III (6.ª de la 6.ª)—1841. El autor del estudio es D. J. de V. y C.

boa» (1), y el sepulcro de Fray Luis se conserva intacto, según se advierte en un croquis de la capilla que tenemos el gusto de poseer. «El sepulcro de Fr. Luis de Granada—dice la carta a que antes nos hemos referido—está colocado a la derecha del vestíbulo de la iglesia al lado de la capilla mayor. En frente, al lado izquierdo hay otro sepulcro igual, donde reposan los restos de un insigne teólogo portugués.—El convento está convertido en casas de habitación y de comercio.» De modo, que ni se conserva la casa donde Fray Luis nació, ni la celda cuyos muros guardaban su postrer suspiro.

Los dominicos granadinos no olvidaron nunca al sabio maestro, esto es ciertísimo; mas sin embargo, es inexplicable que al escribir el pasado siglo la crónica de los predicadores de Andalucía, que tantas veces he citado, se contentaran con copiar al licenciado Muñoz y que, ni aun por tradición, se conservara la memoria de cuál fué la celda ocupada en este convento de Santo Domingo por aquel modesto fraile, de quien Lorca hace este cumplidísimo elogio, al decir que la ciudad y su historia son ornamento preciadísimo de la nación española.

«Esto que es Granada—dice—para el rey, para el Reino, y para todo el mundo, es el Convento Real de Santa Cruz para aquella nobilísima Ciudad, para la Orden de Predicadores, y para la Iglesia, y lo que Granada y su Convento de Santa Cruz para todo el mundo, fué el Rey, y Santo P. Maestro Fray Luis de Granada, orra de la Orden de Predicadores, lustre de la ciudad de Granada, gloria de España, gloria, onra y ermosura del Real Convento de Santa Cruz, mil veces dichosos pues entre sus paredes Religiosas tuvo un hijo tal, que él solo fuera glorioso fruto de toda una religión entera, y cuando aquel Convento no hubiera dado tantos a la Iglesia en varones tan esclarecidos, este solo pudiera ser desempeño de la Orden al amor con que los Reyes Católicos la favorecieron, y de las onras que a aquel Convento... en su fundación.» (2)

Por último, y para terminar esta carta, diré a usted, amigo Luis, que el insigne dominico tuvo aquí por compañero y amigo al Padre Felipe Granada (de la familia de los hoy marqueses de Campotéjar), y de cuyas amistades no he hallado papel alguno, pues solo conservan sus descendientes la renuncia a sus bienes y títulos (3) y que la Universidad, aunque según me dicen no se ha podido comprobar la noticia, le cuenta en su historia como catedrático de Teología. (4)

[Hasta mi próxima.

FRANCISCO DE PAULA VALLADAR.

Carta de Madrid.

Madrid 22 de Diciembre 1888.
Noche toledana.

Con razón puede calificarse de noche toledana la de ayer, pues apenas terminada la sesión del Congreso, y concluyó a las ocho y media, circuló la noticia de que se habían confirmado los temores de que se preparaba alguna agresión contra *La Correspondencia Militar*.

En efecto, parece que a eso de las nueve ó nueve y media se presentaron en la redacción de dicho colega varios oficiales de Estado Mayor, los cuales

(1) Las noticias de Lisboa que inserto en esta carta remitíolas al ilustrado canónigo dignidad de Sevilla y Secretario de este arzobispado, Ilmo. Sr. D. Leopoldo Granadino, M. Alfredo Elviro de Santos, secretario del arzobispado de Lisboa.

(2) Con efecto, mostraron bien su piedad los Reyes Católicos con el Convento de Santa Cruz. Según Pedraza, tenía de renta cinco mil ducados en joros y posesiones, en que los Reyes le dotaron con una huerta tan grande, que reservada la mitad para su regalo la otra mitad renta treientos ducados, y doze gallinas cada año. Tiene ordinariamente (el convento) setenta frailes.—*Antig. y esclenc. de Granada.*

(3) Pedraza incluye a Fr. Felipe de Granada entre los abijos desta Ciudad que han salido famosos predicadores.

(4) *Hist. del origen y fund. de la Univ. de Gran.*

agredieron á uno de los redactores que se hallaba en el local del periódico, siendo detenidos y puestos á disposición del juzgado por el Gobernador Sr. Aguilera.

Cuando más vivos eran los comentarios que inspiraba ese suceso, no por previsto menos sensible, se tuvo noticia de que en la casa del Sr. Cánovas había estallado un petardo, colocado por alguna mano criminal en la puerta de la calle del domicilio del ilustre estadista.

Ambos sucesos fueron, á última hora de la noche, objeto de múltiples comentarios en los círculos políticos, debiendo consignar, en honor de la verdad, que uno y otro merecieron las censuras de todos los hombres imparciales.

Había quien, ocupándose del incidente de *La Correspondencia Militar*, encontraba censurable la conducta de este colega, por creer que no era propio de una publicación militar su lenguaje.

Más unánimes y mucho más enérgicas eran las censuras que inspiraba el proceder de los criminales que colocaron el petardo en la puerta de la casa del Sr. Cánovas, pues no hay nada, absolutamente nada que justifique semejante proceder.

Yo recuerdo hoy lo que decía con motivo de los sucesos de Noviembre en periódico ministerial, y como él digo que estos sucesos son más graves que lo que por sí mismos son, por lo que significan como síntoma de un estado social verdaderamente alarmante.

Y no quiero decir más sobre estos hechos.

D. debate importante.

El final de la sesión de ayer en el Congreso revistió verdadera importancia, pues planteado el debate del derecho de publicar su pensamiento de los militares, tomó tan altos vuelos que concluyó por resolverse en una interpelección, que anunciada por el Sr. Dávila y aceptada en el acto por el Gobierno, se aplazó para hoy á petición de aquel.

Anoche se esperaba que el debate hoy sería importantísimo, habiendo conferenciado algunos hombres importantes de las oposiciones acerca de las declaraciones que habían de hacer.

Los cuerpos especiales.

Muchos oficiales de los cuerpos facultativos estuvieron anoche en casa del Sr. Romero R. blado á darle las gracias por su actitud y á manifestarle sus simpatías.

El Sr. Romero se mostraba muy satisfecho, pero creo que su satisfacción no dependía del resultado del debate, sino de algun acontecimiento que tiene tal vez relación con su representación en la prensa y que lisonjaba grandemente al ex-ministro de la Gobernación.

SECCION DE NOTICIAS.

Han sido cedidas á la Universidad de Granada una colección de fósiles perfectamente disecados que ha expuesto en la Exposición catalana la colonia de Terranova.

Recordarán nuestros lectores las ocurrencias del aquel joven granadino, que tanto dió que hablar durante su estancia en Málaga el verano anterior, queriendo hablar por teléfono

con el príncipe Bismark y pretendiendo que cierto coche de plaza que ocupó se metiese en el mar, para darse un baño dentro de vehículo.

Segun escribe á Málaga un tío del referido demente, el infeliz continúa haciendo de las suyas.

Recientemente le ha escrito al diputado francés Mr. Wilson, lamentando sin duda que se le difame y persiga, á juzgar por los términos de la respuesta, pues el yerno de Mr. Grey, ignorando que se trata de un pobre loco, le contesta muy fino y cortes, alegrándose de tener simpatías en España.

No ha mucho que del ministerio de la Gobernación enviaron á preguntar quién era ese joven, sin duda porque enviaría al ministro alguno de sus extraños escritos, pues su locura pacífica consiste en llevar á cabo todo género de excentricidades.

En opinión de Noherlesoom, hasta el día 28 del corriente no levantará el temporal que viene dominando hace días, porque hasta dicha fecha no acabará de pasar por nuestras latitudes otra nueva borrasca, que debe venir avanzando por el Atlántico y llegará á Europa entre mañana y pasado.

Tendrá la dirección SO. á NO., y se sentirá con mayor intensidad, probablemente, en las regiones septentrional, occidental y en parte del centro de nuestra Península.

Hoy á las once de la mañana tuvo lugar la triste ceremonia de la conducción del cadaver de nuestro amigo el Sr. D. Antonio Palomares Medina, que falleció repentinamente en la madrugada de ayer.

Una numerosísima concurrencia asistió al acto, demostrando de este modo de cuantas simpatías gozaba Palomares entre todas las clases de la sociedad granadina, por su intachable honradez, por la bondad de su carácter, por la dulzura de sus sentimientos, y por la constancia y lealtad de sus amistades.

Reciban sus hijos y toda su familia el testimonio de nuestros sentimientos, y dulcifique en algun tanto la pena y el dolor que hoy les embarga, el pensamiento de que Granada entera toma en él parte, en memoria del hombre honrado y trabajador que acaba de desaparecer.

El sábado, para terminar los estudios en el año actual, celebráronse exámenes en el colegio de niñas que en la calle de la Cruz, núm. 34, dirigen con tan notable acierto las jóvenes maestra de primera enseñanza superior señoritas Piera.

El acto fué solemne é importante, porque en él se dió á conocer que las ilustradas Directoras del establecimiento obtienen de sus delicados trabajos los frutos más fecundos y recomendables. Niñas pequeñas, así como otras mayores, todas demostraron conocimientos superiores á su edad, y una cultura y una educación excepcionales.

Enviamos nuestra más sincera enhorabuena á las señoritas Piera, por el resultado que han obtenido con sus trabajos, y sirvales esto de estímulo para continuar en lo sucesivo respondiendo así á la confianza con que el público las distingue.

Dice «La Union Mercantil» de Málaga:

«Los republicanos granadinos han enviado á Málaga, para su embarque con destino al exbrigadier Sr. Villacampa y su distinguida hija, un delicado obsequio de Pascua, como testimonio de aprecio y homenaje que tributan á la desgracia.»

El periódico antes citado, ocupándose de los emigrantes contratados para diferentes puntos de América, dice que una familia compuesta de seis personas, matrimonio y cuatro hijos recibían diariamente en el buque que los transportaba escasamente dos raciones para los seis, es decir, insuficientemente comida para dos personas, no para media docena, y añade que según se dice, á todos se les da unos guisotes condimentados con grasas tan espesas como el sebo, circunstancia que contribuye á que no puedan probar el alimento los que van de Málaga y contraen graves dolencias de estómago.

Esto justifica la necesidad de que intervengan los gobiernos en esta especie de trata de blancos, en esta explotación de la miseria, y hagan que por ningún concepto se abuse.

Pasan de 300 los almerienses alistados para marcharse al Brasil en el vapor que se espera el próximo mes Enero.

En la última sesión del Consejo de Instrucción pública, se ha acordado entre otros asuntos, aprobar las oposiciones á la cátedra de análisis químico de esta Universidad; proponer á D. Manuel Gomez Moreno para la cátedra de dibujo aplicado á las artes y á la fabricación de nuestra Escuela de Bellas Artes y aprobar la permuta entre D. Mariano Gurria y D. Joaquín Delgado, catedráticos de Instituto.

En breve se recibirá en Granada una circular con las bases para crear en toda España una Liga Vinícola, asociación agrícola, económica y política cuyo exclusivo objeto será defender y fomentar la viticultura y las industrias derivadas de esta gran riqueza nacional, así como su comercio interior y exterior.

Ya se han publicado las bases.

Nuestro ilustrado corresponsal en Albama nos dice que pasadas estas fiestas y con el fin de dar trabajo á los obreros, darán comienzo las obras del cementerio público, así como las que aquel Ayuntamiento prepara para terminar el embovedado del baranco que atraviesa la plaza del duque de Mandas, uniendo de esta suerte la ciudad antigua con el nuevo pueblecito construido por la Comisaría en la Hoya del Egido.

Nos dice además, que los pronósticos de Noherlesoom se cumplieron, y que desde el día 14 se han desencadenado fuertes huracanes, grandes lluvias, nieves en la sierra, habiendo bajado el termómetro de un modo rápido y dejándose sentir tres terremotos, el último en el día de ayer.

Tuvimos el gusto de asistir á los exámenes celebrados el sábado 22 en el colegio de la Encarnación, observando con gusto el buen método que para la enseñanza de las señoritas tiene establecido su digna directora D.^a Emilia Garnica de Teba.

Presidió tan solemne acto el ilustrado Arcipreste de Albama D. Federico